

MINISTÈRE DES ARMÉES

ÉTAT - MAJOR DES ARMÉES

ordre du jour n° 72

=oOo=

du général d'armée Thierry Burkhard
chef d'état-major des Armées

Officiers, sous-officiers, caporaux-chefs, caporaux, clairons et légionnaires,

« Par le sang versé ». Il est difficile de se représenter dans la beauté du jardin du Luxembourg ce que cette simple phrase recèle d'engagement, d'exigence, de difficulté et de détermination. C'est pourtant ici, au Sénat, qu'a été portée l'initiative modifiant les conditions d'acquisition de la nationalité française par les militaires étrangers servant dans l'armée française. Initiative qui continue de nous réunir, vingt ans après la première cérémonie. Aujourd'hui, la France et ses représentants vous rappellent qu'ils connaissent le sens, et parfois le prix, de votre engagement. Être défendu et protégé par d'autres que les siens, impose à la France de vous accueillir et de vous témoigner de sa reconnaissance. Vous n'êtes pas Français de sang, ni Français de sol mais pourtant vous en avez l'âme en ayant fait le choix de porter les armes pour protéger le sol et épargner le sang français. Aujourd'hui marque donc, comme tous les 13 juillet depuis vingt ans, ce lien qui vous unit aux membres de la chambre haute.

Demain, le défilé auquel vous prendrez part, marquera lui le lien qui vous unit à l'ensemble des Français. Vous descendrez les Champs-Élysées, lieu qui, dans la mythologie grecque, offre le repos aux héros après leur mort. L'heure du repos n'a pas encore sonné pour vous. Les combats qui nous attendent et auxquels nous nous préparons quotidiennement seront toujours plus durs.

À un moment où les crises se multiplient, où l'incertitude augmente et où les milieux, les champs et les formes de la conflictualité évoluent, nous pouvons et devons plus que jamais nous inspirer des leçons de Camerone et de nos anciens.

Il ne faut pas céder à la facilité mais au contraire, être exigeant en tout. Il ne faut pas chercher à multiplier les artifices mais au contraire, ériger la simplicité comme une vertu cardinale.

Enfin, il ne faut pas se laisser séduire par les sirènes des honneurs mais toujours conserver le sens de l'honneur. Demain, en marchant au son et au rythme du « Boudin », vous aurez le torse bombé, le menton levé, le regard déterminé en sachant que ce défilé constitue aussi la démonstration de votre capacité à remplir votre mission, jusqu'au sacrifice de votre vie si elle l'exige. Votre présence aux côtés des Français, permettra de les assurer de la détermination de leur armée et du dévouement de ses légionnaires. Elle permettra aussi de leur dire que leur soutien compte pour la victoire.

More Majorum !

Paris, le dimanche 13 juillet 2025

